



2021  
2030

Décennie des Nations Unies  
pour les sciences océaniques  
au service du développement durable

# DÉCLARATION DE BOUKNADEL

*Le Dialogue des Fondations pour la Décennie des Nations Unies pour les sciences océaniques au service du développement durable (« la Décennie de l'Océan ») est un réseau mondial informel de fondations communautaires, d'entreprise et privées, qui ont choisi de travailler ensemble pour soutenir la vision de la Décennie de l'Océan : « les sciences dont nous avons besoin pour l'océan que nous voulons ». La présente déclaration est le fruit du Dialogue des Fondations mené durant plusieurs mois en 2021 et 2022, qui s'est achevé par la tenue d'une réunion à Sidi Bouknadel (Maroc) en juin 2022 au Centre international Hassan II de formation à l'environnement, la section universitaire de la Fondation Mohammed VI pour la protection de l'environnement, présidée par Son Altesse Royale la Princesse Lalla Hasnaa, Mécène de l'Alliance pour la Décennie de l'Océan.*

Nous, membres du Dialogue des Fondations pour la Décennie de l'Océan :

**Reconnaissons** que l'océan garantit la santé et le bien-être des populations à travers le monde, mais qu'il est confronté à des menaces sans précédent qui entravent les aspirations mondiales au développement durable et équitable énoncées dans le Programme 2030 et ses Objectifs de développement durable, ainsi que dans les cadres d'action mondiaux et régionaux complémentaires, notamment l'Accord de Paris ;

**Considérons** que des sciences, des technologies et des connaissances océaniques pertinentes et transformatrices sont des conditions préalables essentielles à l'action climatique, à la résilience des économies et des communautés, à la sécurité alimentaire et énergétique, ainsi qu'à la gestion et à la résilience des écosystèmes ;

**Constatons** qu'en dépit des efforts passés de partenaires dévoués dans les milieux philanthropiques, l'industrie et les gouvernements, les ressources matérielles, financières et humaines nécessaires à la conduite des sciences océaniques sont actuellement réparties de manière inéquitable dans le monde, et les investissements qui leur sont consacrés, largement insuffisants ;

**Saluons** la Décennie des Nations Unies pour les sciences océaniques au service du développement durable (2021-2030) comme une occasion unique qui a déjà permis de réaliser des avancées significatives dans la définition de priorités communes en matière de création, de production, de diffusion et d'utilisation des connaissances océaniques afin de contribuer à la réalisation des 17 Objectifs de développement durable et de parvenir à un développement durable ;

**Affirmons** que nous avons besoin d'un changement de paradigme dans le volume, le type et la coordination des investissements pour des sciences océaniques appliquées, axées sur la découverte et tournées vers l'utile. Il est indispensable d'opérer ce changement pour mobiliser les investissements de plusieurs milliards de dollars nécessaires pour réaliser les ambitions de la Décennie de l'Océan au travers de ses 10 défis et soutenir la gestion durable de l'océan ;

**Souignons** le rôle fondamental de l'ensemble de la communauté philanthropique pour catalyser, concevoir, expérimenter et promouvoir des sciences et des technologies innovantes et transformatrices ; rassembler différents partenaires issus de tous les secteurs de la société ; et explorer et tester de nouveaux domaines où déployer des instruments de financement, d'investissement et d'emprunt ;



2021  
2030

Décennie des Nations Unies  
pour les sciences océaniques  
au service du développement durable

# DÉCLARATION DE BOUKNADEL



**Insistons** sur l'occasion unique offerte à l'ensemble de la communauté philanthropique d'accroître ses investissements dans la conception et l'exécution d'activités conjointes ; la communication, le partage et l'utilisation des connaissances ; et le développement des capacités liées aux sciences océaniques, ainsi que de contribuer à la transformation des sciences en solutions technologiques indispensables au développement durable ;

**Célébrons** les opportunités uniques offertes par la Conférence des Nations Unies sur les océans 2022 organisée par le Kenya et le Portugal à Lisbonne, le plus grand rassemblement jamais organisé de la communauté philanthropique de l'océan à une Conférence des Nations Unies sur les océans ;

**Invitons** l'ensemble de la communauté philanthropique à nous rejoindre au sein du Dialogue des Fondations dans le cadre de la Décennie de l'Océan d'ici à 2030 pour :

- *Soutenir* la conception et l'exécution d'activités conjointes ; la communication, le partage et l'utilisation des connaissances ; et le développement des capacités liées aux sciences et aux connaissances océaniques par diverses parties prenantes à travers le monde, notamment celles des pays les moins avancés et des petits États insulaires en développement ;
- *Collaborer* au sein de la communauté philanthropique ainsi qu'avec les partenaires des gouvernements, de l'industrie, des institutions financières internationales et régionales et des entités des Nations Unies, entre autres, afin de mettre au point des mécanismes de financement mixtes innovants et de nouer des partenariats en vue de mobiliser les ressources nécessaires à l'appui des actions de la Décennie en cours et à venir ;
- *S'engager* à investir durablement dans des initiatives menées à différents niveaux – du niveau local aux niveaux national, régional et mondial – et dans différentes régions du monde, afin de favoriser leur viabilité, leur stabilité et leur impact à long terme ;
- *Encourager et favoriser* le partage et la publication ouverts et transparents des données, informations et technologies océaniques, afin qu'elles soient accessibles à tous, sans distinction d'âge, de genre ou de zone géographique ;
- *Poursuivre* la recherche, les études et les investissements dans les technologies qui soutiennent les sciences océaniques transformatrices au service du développement durable, et qui permettent d'entreprendre des activités océaniques utiles dans le monde entier ;
- *Promouvoir et encourager* les investissements dans les sciences océaniques de la part des bailleurs de fonds et des partenaires dont l'action est principalement axée sur les multiples facettes du Programme 2030 qui dépendent de l'amélioration des sciences et des connaissances océaniques ;
- *Élargir* la portée, l'impact et la diversité du réseau du Dialogue des Fondations ; et
- *Travailler main dans la main* avec la Commission océanographique de l'UNESCO dans son rôle de coordinatrice de la Décennie de l'Océan de manière à identifier, faire progresser et appuyer les priorités communes en matière d'investissements afin de parvenir à l'océan que nous voulons d'ici à 2030.



2021  
2030

Décennie des Nations Unies  
pour les sciences océaniques  
au service du développement durable

# DÉCLARATION DE BOUKNADEL



## SIGNATAIRES :

